

Nuevos trabajos de documentación arqueológica en el yacimiento romano de Mas dels Frares (Constantí, Tarragona)

A finales de año se llevó a cabo una segunda excavación en el yacimiento de Mas dels Frares (Constantí, Tarragona), para consolidar los resultados de la campaña arqueológica del verano.

Los trabajos corresponden a una segunda fase de la campaña arqueológica que se llevó a cabo el verano de 2022 y en la que se encontraron nuevas **evidencias de la continuidad de espacios residenciales de época visigoda**, construidos en un período en el que habían desaparecido los modelos de las grandes villas residenciales del Camp de Tarragona, asociadas a las clases nobles de la ciudad.

Los nuevos trabajos han permitido documentar una serie de elementos que han dado mayor inteligibilidad al panorama cronoevolutivo de la villa romana.

La nueva fase de trabajos arqueológicos de 2022 tuvo lugar la semana del 28 de noviembre al 2 de diciembre, con el objetivo de consolidar los trabajos arqueológicos anteriores y obtener nuevos elementos para **mejorar la documentación y datación de los elementos encontrados en la villa romana** de Mas dels Frares (Constantí, Tarragona). En este sentido, una de las zonas donde se ha excavado es el espacio entre uno de los ámbitos descubiertos en el pasado verano y el lecho pequeño, visible en el límite N-O del yacimiento.



Posible espacio productivo. Sobre el jalón se ven las dos canalizaciones o depresiones en uno de sus muros. Foto: ICAC (CC 4.0).

Estos trabajos arqueológicos forman parte del proyecto de investigación cuatrienal **Estudi i difusió de la vil·la romana del Mas dels Frares (Constantí, Tarragonès), II Fase**, reconocido y financiado por el Departamento de Cultura de la Generalitat de Catalunya. Los trabajos se han llevado a cabo bajo la dirección de **Francesc Rodríguez, Òscar Caldés y Andreu Muñoz**, investigadores del equipo de investigación en **Arqueologia Cristiana i de l'Antiguitat Tardana** del ICAC; y han contado con la participación de alumnos de la URV que ya habían colaborado en excavaciones pasadas en el mismo yacimiento.

Los trabajos realizados en esta campaña han permitido documentar dos nuevos muros que formarían parte de un primer estadio de la villa romana. El equipo ha podido constatar que las estructuras que se enmarcan dentro de ese momento son anteriores a la gran cisterna.

En el límite S-O de la zona intervenida se ha identificado un espacio cuadrangular con parte de su pavimento, que podría responder a una funcionalidad productiva, dado que justo a su lado existe un pequeño depósito que fue parcialmente excavado en verano de 2022. En uno de los muros que lo cierra se han detectado dos pequeñas canalizaciones de servicio, quizás para acumular residuos sólidos para permitir una limpieza más rápida.



Visión de la parte excavada en el ámbito 1.4, con el nivel geológico bajo el jalón, un posible muro a su lado y dos muros adyacentes en la parte superior de la imagen. Foto: ICAC (CC 4.0).

Por último, se aprovechó que una de las zanjas de viñedo (que se encuentran regularmente en todo el yacimiento) rompía uno de los pavimentos documentados en la campaña del verano, para excavar los niveles inferiores. Esto favoreció el **hallazgo y el análisis de los niveles y estructuras de la primera villa de época de Augusto**, antes de llegar al nivel geológico.

Estos trabajos son la continuación de la **campana en el yacimiento de Mas dels Frares en verano de 2022**. En la difusión de los resultados, los directores técnicos de la excavación, **Karen Fortuny** y **Òscar Caldés**, investigadores predoctorales del Instituto Catalán de Arqueología Clásica, pudieron mostrar la ampliación de la zona de excavación en el espacio termal de la villa, que había permitido la documentación de otras dos piscinas. Las dos nuevas estancias, relacionadas con el espacio termal de la villa, cuentan con suelo y revestimiento de muy buena calidad.

Los hallazgos de la campaña 2022 en Mas dels Frares ponen de manifiesto la presencia de uno de los conjuntos termales más relevantes del Camp de Tarragona. Es algo singular porque las villas romanas del Camp de Tarragona documentadas suelen tener unas dimensiones bastante más reducidas, más modestas, que las que se han detectado en Constantí.



Vista del sector nuevo excavado en el yacimiento de Mas dels Frares (Constantí) en verano de 2022, con las dos nuevas estancias descubiertas. Foto: ICAC (CC BY 4.0).

Esta intervención forma parte del proyecto **Estudi i difusió de la vil·la romana del Mas dels Frares (Constantí, Tarragonès)**, financiado con un proyecto cuadrienal del Departamento de Cultura de la Generalitat de Catalunya (CLT009/18/00100).



Generalitat de Catalunya
**Departament
de Cultura**

El Instituto Catalán de Arqueología Clásica es un **centro CERCA** creado como consorcio en 2003 por la Generalitat de Catalunya y la Universidad Rovira i Virgili. Tiene su sede en Tarragona, ciudad reconocida como Patrimonio Mundial por la UNESCO en 2000, y está especializado en la investigación y formación avanzada en arqueología clásica.

Más información en www.icac.cat

